

# SEXUAL AND REPRODUCTIVE HEALTH AND RIGHTS & development frameworks

CAPPD factsheet 3/2014

Grounded in international human rights, development frameworks established in the 1990s were, in part, responsible for advancements in realm of individuals' sexual & reproductive health. Key amongst them are: the international conference on population & development (ICPD) of 1994 & the Beijing declaration & platform for action of 1995. Both represent international policy agreements & commitments to guide governments in achieving their obligations to the realization of individuals' sexual & reproductive rights. This involves eliminating discriminatory & creating new, human rights-based, laws, programmes & policies that create environments in which all individuals are able to make *free & autonomous decisions regarding their sexualities & reproductive lives*, & access a comprehensive & integrated package of sexual & reproductive health services & information, free of stigma or discrimination.

## 1994: ICPD

### Background

- The outcome, the Programme of Action (PoA) was agreed to by 179 governments, including Canada

- PoA became **PREMIERE DEVELOPMENT FRAMEWORK FOR ALL ISSUES RELATED TO POPULATION, specifically SEXUAL & REPRODUCTIVE HEALTH.**

- Revolutionary in that it **PLACED, FOR THE FIRST TIME, INDIVIDUALS AT THE CENTER OF DEVELOPMENT**, rather than demographic targets. In doing so, it recognized individuals' rights to make autonomous decision on matters related to their sexuality.

- Addresses range of issues including: gender equality, women's empowerment to urbanization & migration.

### Highlights

- Defines *reproductive health* 'as a state of **complete PHYSICAL, MENTAL & SOCIAL WELL-BEING IN ALL MATTERS RELATING TO THE REPRODUCTIVE SYSTEM, whereby people are able to have a SAFE & SATISFYING SEX LIFE, the capability to reproduce & the freedom to decide if, when & how often to do so.**' It includes a constellation of methods, techniques & services that contribute to reproductive health & well-being by preventing & solving reproductive health problems [&] includes sexual health, the purpose of which is the enhancement of life & personal relations, & not merely counselling & care related to reproduction & sexually transmitted diseases.'

- Recognizes individuals': '**Right to BE INFORMED & to have access to safe, effective, affordable & acceptable methods of family planning of their choice,**' '**RIGHT TO ACCESS...HEALTH-CARE SERVICES** that will enable women to go safely through pregnancy & childbirth & provide couples with the best chance of having a healthy infant' & '**REPRODUCTIVE RIGHTS** embrace human rights that are **ALREADY RECOGNIZED** in national laws, international human rights documents.'

- Reproductive rights entail '**the basic right...TO DECIDE FREELY & responsibly the number, spacing & timing of their children & TO HAVE THE INFORMATION & MEANS TO DO SO, & the right to attain the highest standard of sexual & reproductive health. It also includes their right to make decisions concerning reproduction free of discrimination, coercion & violence...**

- Governments are called up to promote '*mutually respectful & equitable gender relations & particularly to meeting the educational & service needs of adolescents to enable them to deal in a positive & responsible way with their sexuality.*'

## 1995: Beijing Declaration & Platform for Action

### Background

- Building on commitments made in 1994, it was agreed to by all 189 States & establishes a legal & political agenda to achieve gender equality

- Recognizes that **PRIOR to 1995, human rights protections for women were inadequate**

- Civil society drove the agenda forward & **SECURED COMMITMENT FROM STATES** to take action on outcomes from the conference

- Addresses range of issues, including education, violence, armed conflict, power & decision-making

### Highlights

- Encourages **REMOVAL OF PUNATIVE LAWS FOR WOMEN WHO UNDERGO ABORTION**

- LANDMARK RECOGNITION OF SEXUAL RIGHTS.** While not explicitly mentioned, it is inferred from: *The human rights of women include their right to have control over & decide freely & responsibly on matters related to their sexuality, including sexual & reproductive health, free of coercion, discrimination & violence. Equal relationships between women & men in matters of sexual relations & reproduction, including full respect for the integrity of the person, require mutual respect, consent shared responsibility for sexual behaviour & its consequences*

- Recognizes, for the first time, **WOMEN'S RIGHTS AS HUMAN RIGHTS**

- Women's empowerment & their full participation in all spheres of society, including participation in the decision-making process & access to power, are fundamental for the achievement of equality, development & peace

- All necessary measures to **ELIMINATE ALL FORMS OF DISCRIMINATION AGAINST WOMEN & GIRLS**

- Ensure a gender perspective is reflected in all policies & programmes

### Background

- Endorsed by 189 states, its sets a roadmap to **ELIMINATE POVERTY BY 2015**

- 8 Goals: (1) Poverty and hunger, (2) Primary education, (3) **GENDER EQUALITY** and empower women, (4) Child mortality, (5) **MATERNAL HEALTH**, (6) HIV/AIDS, Malaria and other diseases, (7) Environmental sustainability and (8) Global partnership for development

## 2000: Millennium Development Goals (MDGs)

### Highlights

- MDG5** set a target of reducing maternal mortality by three-fourths by 2015

- In 2007, **MDG5** was **EXANPENDED** to **INCLUDE A TARGET ON UNIVERSAL ACCESS TO REPRODUCTIVE HEALTH;** which includes access to a range of modern methods of contraception and safe and legal abortion services

The MDGs have been **CRITICIZED** for being: too **REDUCTIONIST** in that they **PRIORITIZE** action on **CERTAIN ISSUES** and not others, **NOT** being **GROUNDING** in a **HUMAN RIGHTS-BASED APPROACH** and having encouraged the **SILIOIZATION** of the **HEALTH ISSUES** reflected in them (leading to verticalized service-delivery). While they have been successful in galvanizing international attention to some issues, they **DO NOT REPRESENT A COMPREHENSIVE FRAMEWORK THAT ICPD and BEIJING REPRESENT**, and therefore criticized for taking away from the implementation of these more comprehensive frameworks.



## Global progress since 1994

- Maternal mortality **DECLINED** by **47%**
- The *number of people newly infected with HIV continues to fall*, dropping 33% from 2001-2011
- The global share of **women in parliament continues to rise** slowly and reached 20% in 2012—far short of gender parity, though an increase of one percentage point was seen during 2012



## Challenges

- Complications during pregnancy or childbirth remain one of the **leading causes of death** for adolescent girls
- Lacking access to safe and legal abortion services, **21.6 million women experience an unsafe abortion**, of which 47,000 women die from complications of unsafe abortion every year
- In Eastern Europe and Central Asia, the estimated number of people living with HIV has grown by **140%** in the last 10 years
- Young peoples' **access** to sexual and reproductive health services and comprehensive sexuality education remains a challenge



# Encadrement de la santé et des droits en matière de sexualité et de procréation

ACPPD fiche  
informatrice 3/2014

Dans les années 1990, plusieurs cadres fondés sur les droits de la personne ont contribué à promouvoir la santé et les droits sexuels et reproductifs : rappelons ici la Conférence internationale sur la population et le développement (CIPD, 1994) et tant la Déclaration que le Programme d'action de Beijing (1995). Ces ententes politiques internationales et ces engagements aident les gouvernements à assurer les droits de leurs populations en matière de sexualité et de procréation, notamment en luttant contre la discrimination et en instaurant de nouvelles lois, de nouvelles politiques et de nouveaux programmes reflétant les droits fondamentaux et permettant à chaque individu de décider librement de sa sexualité et de sa procréation en lui donnant accès à un ensemble de renseignements objectifs et de services non discriminatoires dans ces deux domaines.

## Contexte

- Cette conférence s'est tenue pour débattre d'enjeux liés à la population et au développement;
- Le Programme d'action qui en est résulté **ENGAGE 179 GOUVERNEMENTS**, dont celui du **Canada**;
- Ce Programme novateur est le cadre d'origine de tous les efforts subséquents en matière de population, dont en santé sexuelle et reproductive. **POUR LA PREMIÈRE FOIS DANS L'HISTOIRE, c'est l'individu et non un groupe démographique qui est l'objectif du développement.** Ce Programme reconnaît à l'individu le droit de décider seul de sa sexualité;
- Le Programme traite notamment de l'égalité des genres, l'autonomisation des femmes, l'urbanisation et des migrations.

1994: **CIPD**

## Éléments-clés

- La **santé en matière de reproduction** y est définie comme « **le bien-être général, tant physique que mental et social, pour tout ce qui concerne l'appareil génital...Cela suppose donc qu'une personne peut mener une vie sexuelle satisfaisante en toute sécurité, qu'elle est capable de procréer et libre de le faire aussi souvent ou aussi peu souvent qu'elle le désire.** [Cela implique un ensemble de] méthodes, techniques et services qui contribuent à la santé et au bien-être en matière de procréation en prévenant et résolvant les problèmes qui peuvent se poser dans ce domaine. On entend également par cette expression la santé en matière de sexualité qui vise à améliorer la qualité de la vie et des relations interpersonnelles, et non à se borner à dispenser conseils et soins relatifs à la procréation et aux maladies sexuellement transmissibles »;
- Les individus « **ont le droit d'être informés et d'utiliser la méthode de planification familiale de leur choix, qui doivent être sûres, efficaces, abordables et acceptables, ainsi que le droit d'accéder à des services de santé qui permettent aux femmes de mener à bien grossesse et accouchement et donnent aux couples toutes les chances d'avoir un enfant en bonne santé [...]. Les droits en matière de procréation correspondent à certains droits déjà reconnus dans des législations nationales [et] des instruments internationaux;**
- Ces droits reposent sur la reconnaissance **du droit fondamental de tous les couples et des individus de décider librement et avec discernement du nombre de leurs enfants et de l'espacement de leurs naissances et de disposer des informations nécessaires pour ce faire, et du droit de tous d'accéder à la meilleure santé en matière de sexualité et de reproduction. [Ces droits reposent] aussi sur le droit de tous de prendre des décisions en matière de procréation sans être en butte à la discrimination, à la coercition ou à la violence [...]** »;
- Les gouvernements devraient promouvoir « **l'établissement de relations de respect mutuel et d'équité entre les sexes, et satisfassent particulièrement les besoins des adolescents en matière d'enseignement et de services afin qu'ils apprennent à assumer leur sexualité de façon positive et responsable.** »

1995: **La Déclaration et le Programme d'action de Beijing**

## Contexte

- Adoptés par 189 gouvernements, ces documents énoncent les étapes juridiques et politiques vers l'égalité des genres et se fondent sur les engagements pris en 1994;
- Il y est **reconnu que les droits fondamentaux des femmes étaient jusque là insuffisants**;
- C'est à la société civile qu'incombe la tâche de **pousser les gouvernements à donner suite à ces documents**;
- Traitent l'éducation, violence, conflits armés, pouvoir, et de la prise de décisions.

## Highlights

- **L'abrogation des lois punissant l'avortement est recommandée**;
- **L'on y reconnaît les droits en matière de sexualité**, bien que cette expression ne s'y retrouve pas en toutes lettres. « **Les droits fondamentaux des femmes comprennent le droit d'être maîtresses de leur sexualité, y compris leur santé en matière de sexualité et de procréation, sans aucune contrainte, discrimination ou violence, et de prendre librement et de manière responsable des décisions dans ce domaine.** L'égalité entre les femmes et les hommes en ce qui concerne la sexualité et la procréation, y compris le respect total de l'intégrité de la personne, exige le respect mutuel, le consentement et le partage de la responsabilité des comportements sexuels et de leurs conséquences. »
- Les **droits des femmes y sont pour la première fois reconnus comme des droits fondamentaux**;
- L'autonomisation des femmes et leur pleine participation dans toutes les sphères de la société, y compris à la prise de décisions et à l'exercice du pouvoir, y sont jugées essentielles à l'atteinte de l'égalité, du développement et de la paix;
- Il y est recommandé **d'éradiquer toute forme de discrimination contre les femmes et les filles** et d'assurer une perspective du genre dans l'ensemble des politiques et des programmes.

## Contexte

- Adoptés par 189 gouvernements, ils détaillent comment **ÉLIMINER LA PAUVRETÉ D'ICI 2015**;
- Ces objectifs se fondent sur les engagements pris dans les années 1990, dont les déclarations du Caire et de Beijing;
- Voici ce les objectifs : pauvreté et faim (1); éducation primaire (2); **égalité des genres et autonomisation des femmes (3)**; mortalité infantile (4); **santé maternelle (5)**; VIH/sida, paludisme et autres maladies (6); durabilité de l'environnement (7); et partenariat mondial en faveur du développement (8).

2000:

## Les objectifs du Millénaire pour le développement (OMD)

### Éléments-clés

- Le cinquième OMD vise à réduire la mortalité maternelle des trois quarts d'ici 2015;
- La portée de cet OMD a été **ÉLARGIE EN 2007 POUR ÉGALEMENT VISER L'ACCÈS UNIVERSEL À LA SANTÉ REPRODUCTIVE** d'ici 2015, dont des contraceptifs modernes et des avortements sans danger et légaux.

Le fait que ces OMD privilégient certains champs d'action au détriment d'autres, qu'ils **SIMPLIFIENT** parfois trop certains enjeux et qu'ils **ne reposent pas sur une approche fondée sur les droits de la personne** poussent certaines personnes à les juger **RÉDUCTEURS**. Bien que ces OMD aient réussi à polariser l'opinion internationale sur certaines questions clés, **ILS NE CONSTITUENT PAS UN CADRE AUSSI DÉVELOPPÉ ET GLOBAL QUE CEUX DU CAIRE ET DE BEIJING**, qu'ils sont par le fait même accusés d'affaiblir. Ces objectifs sont également critiqués pour l'approche verticale « en silo » qu'ils prônent en matière de santé. Toutes ces raisons font que ces OMD devraient n'être pris en compte que dans le contexte plus étoffé du Caire et de Beijing.



## Les progrès depuis 1994

- La mortalité maternelle a chuté de **47 %**;
- Le **nombre de nouveaux cas de VIH a chuté du tiers de 2001 à 2011**;
- La proportion de **femmes dans les parlements nationaux ne cesse d'augmenter** lentement, se situant autour de 20 % en 2012 : encore loin de la parité avec les hommes, mais le pourcentage a augmenté d'un point dans la seule année 2012.



## Les défis

- Les complications liées à la grossesse ou à un accouchement demeurent l'une des **principales causes de décès** chez les adolescentes;
- **21,6 millions de femmes se font avorter de façon clandestine** par manque de services d'avortement sans danger et légal; de ce nombre, 47 000 en meurent chaque année;
- Le nombre de cas de VIH en Europe de l'Est et en Asie centrale a augmenté de **140 %** ces dix dernières années;
- Les jeunes continuent d'avoir de la difficulté à obtenir une éducation sexuelle digne de ce nom et un **accès** à des services de santé sexuelle et reproductive.

**cappd**  
CANADIAN ASSOCIATION OF PARLIAMENTARIANS  
ON POPULATION AND DEVELOPMENT

**acppd**  
ASSOCIATION CANADIENNE DES PARLEMENTAIRES  
POUR LA POPULATION ET LE DÉVELOPPEMENT

L'Association canadienne des parlementaires pour la population et le développement (ACPPD) permet aux parlementaires (député(e)s et sénateurs) de débattre des questions liées aux populations, à la santé sexuelle et reproductive, aux droits de la personne et au développement international. Le secrétariat de l'ACPPD est assuré par Action Canada pour la population et le développement (ACPD). Pour de plus amples renseignements, consultez le site [www.cappd.ca](http://www.cappd.ca)